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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
COLECTIVOS PRESENTARÁN INICIATIVA PARA ARMONIZAR LA LEY 3 DE 3 VS LA VIOLENCIA DE 
GÉNERO 
Colectivos en el estado de Querétaro trabajaron un anteproyecto de iniciativa de Ley para armonizar la Ley 3 
de 3 contra la violencia de género en Querétaro, por lo que se busca integrar como requisito de elegibilidad 
para ocupar un cargo dentro de la función pública a la persona que no haya sido condenada por delitos 
relacionados con la violencia contra las mujeres, indicó Carmen Consolación González, integrante de la 
Agenda Feminista Nunca mas sin nosotras. Indicó que con la iniciativa se busca que las personas con 
sentencias firmes en los delitos relacionados con la violencia sexual, violencia de género, violencia familiar, 
incumplimiento de las obligaciones familiares o el ser deudor alimentario no podrán participar en un 
proceso electoral para ocupar un cargo público. Indicó que presentará el ante proyecto al gobernador 
Mauricio Kuri González, al titular de la Defensoría de Derechos Humanos, así como al Consejo General del 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro y las diputadas y diputados de la Legislatura para que de 
manera consensuada se presente. “Como requisito es el no haber sido condenado por delitos relacionados 
con la violencia sexual, con la violencia de género, con la violencia familiar, en cumplimiento de las 
obligaciones familiares, o no ser un deudor, alimentario, para ello, se ha elaborado un anteproyecto de 
iniciativa de Ley en el Estado de Querétaro”, informó Carmen Consolación González. Mencionó que si no se 
llega aprobar antes de que inicie el proceso electoral, se buscará que el Consejo General del IEEQ lo incluya 
como lineamiento en los mismo términos que hizo el INE en 2021. En tanto Dalila Banda, integrante de la 
Agenda Política Feminista Nunca más sin nosotras, mencionó que la premisa fundamental es dotar de ética a 
la política, que los representantes y servidores públicos respeten los derechos de las mujeres como un acto 
obligatorio y no voluntario. Mencionaron que Querétaro se encuentra en el tercer lugar de las entidades con 
mayor incidencia de violencia, con el 75.2%, más de cinco puntos porcentuales de la media nacional, y sólo 
por debajo del Estado de México, epicentro de los feminicidios en México y la Ciudad de México, que tienen 
un 78.7% y 76.2% respectivamente. 
 
https://presenciauniversitariauaq.com/colectivos-presentaran-iniciativa-para-armonizar-la-ley-3-de-3-vs-
la-violencia-de-genero/ 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ESTADO ES LUGAR 5 DEL MERCADO HIPOTECARIO 
Advierte BBVA alto dinamismo en Querétaro; la banca colocó 10 mil créditos. (DQ principal) 
 
N: CUMPLE PROMESA 
Entrega MKG seis kilómetros de alumbrado público en el libramiento norponiente. (N principal) 
 
AM: DEJAN DE CIRCULAR 5 MIL AUTOS POR OBRAS EN 5F 
Con motivo de la estrategia de “home office” y clases a distancia, la Secretaría de Movilidad capitalina 
registró disminución de afluencia de vehículos. (AM principal) 
 
EUQ: KURI: APRUEBA GOBIERNO FEDERAL LIBERAR DE PEAJE AL LIBRAMIENTO NORPONIENTE 
Gobernador explica que aún no hay fecha para que se deje de hacer el cobro; adelantó que se solicitó seis 
meses de paso libre, de las 6:00 horas hasta las 22:00 horas. (EUQ principal) 
 
CQRO: AUTORIZAN GRATUIDAD DE CASETAS EN LIBRAMIENTO NORPONIENTE: KURI 
El gobernador del estado de Querétaro, Mauricio Kuri González, anunció que la circulación será gratuita en 
las casetas del libramiento norponiente durante seis meses. (CQRO principal) 
 
PA: LIBERARÁN PEAJE EN EL NORPONIENTE 
Aprueba la SICT liberar casetas para desviar el tráfico pesado en 5 de Febrero y zona urbana. (PA principal) 
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P: LIBERAN EL COBRO EN LA CASETA DEL LIBRAMIENTO NORPONIENTE 
El gobierno estatal y la SICT acordaron que el paso libre en la estación de cobro sea por un periodo de seis 
meses para ayudar al flujo vehicular en la capital del estado. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
IDENTIFICA KURI TRES GRANDES RETOS 
Movilidad, transporte público, agua y energía son los grandes retos del estado de Querétaro, reconoció el 
gobernador Mauricio Kuri. Destacó la importancia de llegar hasta la puerta de los hogares queretanos con 
distintas obras y acciones que eleven su calidad de vida. “Les aseguro que el Querétaro que voy a entregar en 
el 2027 va a ser mucho mejor que el Querétaro que me encontré en el 2021. En seguridad, en movilidad, en 
transporte público, en agua y en energía, que son los cinco grandes retos que tiene Querétaro y todos los días 
estamos chambeando”, subrayó. (P 2) 
 
ENTREGA GOBERNADOR CÁRCAMOS PLUVIALES EN SAN JUAN DEL RÍO 
Con la finalidad de mitigar los riesgos ante posibles inundaciones, el gobernador Mauricio Kuri encabezó la 
entrega de los cárcamos pluviales “La Rueda” y “Los Nogales”, además del anuncio de la construcción del 
puente San Isidro, obra que dará inicio en las próximas semanas y permitirá mejorar la movilidad de las y los 
sanjuanenses. (EUQ 4, CQRO 5, ESSJR 3) 
 
APLICARÁN 32 MDP A PUENTE SAN ISIDRO 
Para mejorar la conectividad entre el Barrio de San Isidro hacia la zona centro, Los Nogales y El Carrizo, 
además de evitar anegaciones por lluvias, el gobernador Mauricio Kuri anunció una inversión de 32 mdp 
para la reconstrucción de un puente en el Barrio de San Isidro. (ESSJR 3, PA 3) 
 
ENTREGAN 95 ESCRITURAS EN SAN JUAN DEL RÍO GOBIERNOS ESTATAL Y MUNICIPAL 
Como parte del programa Adelante, trabajemos por regularizar tu predio, el gobernador Mauricio Kuri 
encabezó en San Juan del Río la primera entrega de 95 escrituras para habitantes de las colonias Ampliación 
Loma Linda, Los Girasoles segunda sección y El Pedregoso primera sección. (PA 7. NSJR 1) 
 
KURI HA TRIPLICADO INVERSIÓN EN SAN JUAN 
El gobernador Mauricio Kuri indicó que para este 2023 vienen obras fuertes para el municipio de San Juan 
del Río, tal y como intervinieron el año pasado con proyectos que marcaron un antes y un después. (AM 2, 
NSJR 1) 
 
GOBERNADOR INAUGURA OBRAS DE MEJORAMIENTO EN LA CAPITAL DE QUERÉTARO 
Con el objetivo de elevar la calidad de vida de los habitantes de Querétaro, el gobernador Mauricio Kuri y el 
alcalde Luis Nava inauguraron el mejoramiento de calles en el fraccionamiento Álamos, segunda sección, en 
la capital. (Fórmula Noticias) 
 
ACOMPAÑA LUIS NAVA A MAURICIO KURI A LA ENTREGA DE ALUMBRADO PÚBLICO EN EL 
LIBRAMIENTO NORPONIENTE 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, acompañó al gobernador Mauricio Kuri a la entrega de 
alumbrado público en el libramiento norponiente, con el cual se proporciona seguridad vial a las miles de 
familias de la capital que circulan y viven en las inmediaciones de este importante tramo carretero. (N 2) 
 
MÁS ALLÁ DE POLÉMICA POLÍTICA DEL ACUEDUCTO III, QUERÉTARO NECESITA AGUA: KURI 
Más allá de la polémica política generada en Querétaro e Hidalgo por la construcción del Acueducto III, que 
implica traer agua desde Zimapán a Querétaro, y que tiene que ver también con la época electoral, la entidad 
“necesita el agua” pues, de lo contrario, podría presentarse una escasez de líquido más severa de la que ya 
hay, consideró el gobernador Mauricio Kuri. (AM 14) 
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NECESIDAD DE AGUA DEBE ATENDERSE POR SEPARADO: MURGUÍA 
Pueden llevarse a cabo convenios de coordinación para obras complementarias de suministro de agua, pero 
de manera independiente, tanto Querétaro como Hidalgo deben hacer frente a las necesidades de sus 
comunidades, aseguró Guadalupe Murguía, SEGOB. Por su parte, el gobernador  Mauricio Kuri, afirmó que no 
existe una fecha para que se reagende su reunión con su homólogo de Hidalgo, Julio Menchaca 
Salazar. (CQRO 2, DQ 5) 
 
EXISTE BUENA COMUNICACIÓN CON EL GOBERNADOR DE HIDALGO PARA TRATAR TEMA DEL AGUA, 
ASEGURA KURI 
El gobernador Mauricio Kuri aseguró que tiene buena relación con su homólogo de Hidalgo, Julio Menchaca, 
para dialogar sobre el tema del agua. Cabe señalar que se tenía programada una reunión en Oaxaca; sin 
embargo, se pospuso luego de que el gobernador Mauricio Kuri dio positivo a covid-19, aseguró hay bastante 
comunicación. (DQ 1 y 5, ESSJR 7) 
 
GOBIERNO QUERETANO INTERVENDRÁ EN PRESUNTOS COBROS ILEGALES EN TAXHIDO: KURI 
El gobierno de Querétaro intervendrá ante las denuncias de presuntos cobros ilegales de personas de 
Cadereyta, quienes los pedirían para permitir el acceso de los turistas a los manantiales de Taxhido, que se 
encuentran ya en el lado de Hidalgo, en el municipio de Tecozautla, informó el gobernador Mauricio Kuri. 
(Códice Informativo) 
 
A FINALES DE MES, HABRÁ MÁS AVANCES EN OBRA DE 5 DE FEBRERO Y ZARAGOZA 
El gobernador Mauricio Kuri pidió a la gente que tenga paciencia ante las obras que se ejecutan en 5 de 
Febrero. Esto, debido a que no se concluyó en un periodo de tres semanas las relacionadas con Zaragoza y 5 
de Febrero; pero, a finales de este mes habrá un buen avance.  “Todavía no, le pedimos paciencia a la gente 
que nos aguante tantito para poder avanzar lo más posible”. Destacó que con el cierre parcial de obras se 
“pudo avanzar de manera considerable” en dicho tramo de Tlacote a Zaragoza, dirección México. (Imagen 
Informativa) 
 
APRUEBAN LIBERAR COBRO DE CASETAS EN EL LIBRAMIENTO NORPONIENTE 
El gobernador Mauricio Kuri informó que la Secretaría de Infraestructura Comunicaciones y Transportes 
aprobó la liberación -temporal- del cobro de la tarifa en las casetas auxiliares ubicadas en el libramiento 
norponiente, lo cual se aplicará en los próximos días. El objetivo es disminuir el tráfico, que se genera 
durante el paso de los vehículos por estas casetas y, de esta manera, ayudar a mejorar la movilidad, ante el 
desarrollo de la obra en Paseo Cinco de Febrero. (N 4, DQ 5, EUQ 4) 
   

PODER LEGISLATIVO 
 
INDUSTRIA FÍLMICA TENDRÍA CONSEJO 
El Poder Ejecutivo de Querétaro tiene disposición de realizar la integración del Consejo Consultivo Estatal de 
Filmaciones, con lo que podría conformarse el Comité Técnico que administrará el Fondo de Inversión y 
Estímulos al Cine de la entidad, adelantó Ana Paola López, diputada local. (DQ 11, N 6) 
  

PODER JUDICIAL 
 
SISTEMA PENAL REINSERTA 95% DE ADOLESCENTES 
Con el sistema integral de justicia para adolescentes en Querétaro, entre el 90 y 95% de los jóvenes que 
cometen delitos logran ser reinsertados en la sociedad después de cumplir su sentencia, comentó la 
magistrada presidenta del Tribunal Superior de Justicia, Mariela Ponce. (AM 3, N 4) 
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MUNICIPIOS 
 
DURANTE EL PRIMER TRIMESTRE DE 2023 “MÉDICO CONTIGO” ATENDIÓ MÁS DE SIETE MIL 
CONSULTAS 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, en compañía de su esposa y presidenta del Patronato 
Sistema Municipal DIF, Arahí Domínguez, recorrió junto a ciudadanas y ciudadanos, los módulos de la 
Jornada de Salud Médico Contigo en Cerrito Colorado; programa que durante el primer trimestre de este año 
ha otorgado 7 mil 88 consultas de servicios gratuitos de medicina general, además de otorgar apoyos 
funcionales y ortopédicos en beneficio del bienestar y la economía de las familias de la capital. (DQ 6, N 3, 
EUQ 2, AM 5) 
 
LLEVARÁN EXPOSICIÓN MILITAR A EL MARQUÉS 
La SEDENA realizará el evento “Manos a la obra” el próximo sábado 15 de abril. (AM 14, DQ 10) 
 
CORREGIDORA, UNA METRÓPOLI CREATIVA  
El municipio de Corregidora, una metrópoli con encanto en el estado, se encuentra llena de historia, 
tradiciones, cultura y sabores, que lo vuelven un destino entrañable. Ubicado a 7 kilómetros de la capital 
queretana y a tan solo 15 minutos, logra una gran conectividad que facilita el libramiento, para sus poco más 
de 212 mil habitantes, conectándolos en los puntos más importantes del estado, sin ingresar a la ciudad. (AM 
9) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
“VIOLENCIA EN EL PAÍS NO AFECTA EL FLUJO MIGRATORIO” 
Las situaciones de violencia que llegan a generarse en diferentes partes del país no modifican el flujo 
migratorio en Querétaro, advirtió el sacerdote Aristeo Olvera, director del Albergue de Migrantes Toribio 
Romo. Mencionó que hasta que ocurre algún acontecimiento que se vuelve noticia, se pone en alerta la 
situación por la cual pasan los migrantes, pero es constante el riesgo al cual se enfrentan quienes 
migran. (EUQ 2) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA 
Días. Podría concretarse el acuerdo con autoridades federales para suspender temporalmente el cobro de 
peaje en el libramiento norponiente, en un horario por definir, mientras duran las obras del Paseo Cinco de 
Febrero. Mauricio Kuri continúa sus gestiones ante el gobierno federal. Orgullo. El Festival de las 
Comunidades Extranjeras es uno de los grandes distintivos culturales del municipio de Querétaro y hoy el 
alcalde Luis Nava Guerrero pondrá en marcha la edición número 15. Es toda una fiesta, producto de la 
exitosa integración de los foráneos con la cálida y amistosa apertura de nuestra ciudad. Parejo. No cayeron 
bien las críticas contra las empresas de seguridad privada por reclutar a sus nuevos vigilantes a través de las 
redes sociales. Uno de los dirigentes del gremio, Mario Aguilar Becerril, recriminó a los detractores del 
método porque, asegura, la Policía Estatal hace lo mismo en sus convocatorias. Y tiene razón, lo importante 
es revisar que los elegidos cumplan con todos los requisitos de ley. (DQ) 
 
EXPEDIENTE Q | AGUAS 
Por Adán Olvera  
La sequía se pone más intensa conforme avanzan los días en Querétaro, el gran tema es la falta de agua para 
consumo humano y obviamente también para su uso agrícola, las lluvias que se presentan en los últimos días 
no son suficientes para paliar la situación. En Querétaro el tema del agua será el tema del sexenio y lo ha 
venido mencionando el gobernador Mauricio Kuri y una parte importante de estos proyectos han sido los 
acueductos, obviamente el primero construido en 1738, el Acueducto II en el sexenio de Paco Garrido y 
ahora en Acueducto III, que por el momento es un proyecto anhelado. La crisis del agua afecta no solamente 
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a Querétaro, el estado de Hidalgo levantó la mano y lo trataron de convertir en un problema político; en 
Querétaro el tema está sobre la mesa y saben que para nosotros es muy importante contar con el agua traída 
desde Zimapán; el tema del agua es fundamental, el Acueducto II tenía previsto dotar a Querétaro de agua 
hasta el 2030, el crecimiento nos rebasó al estado y a sus zonas metropolitanas y en 2023 urge agua a 
Querétaro. La obra del Acueducto III supera la inversión de la magna obra Paseo Cinco de Febrero: se calcula 
que será superior a los 8 mil millones de pesos y en el que tendrán que intervenir el gobierno federal, estatal, 
incluso gobiernos municipales. Es necesario garantizar el abasto de agua a toda la zona metropolitana, pero 
tendrá que pensarse en todo el estado de Querétaro y su abasto. Ahora se sabe que será la Comisión Nacional 
del Agua (Conagua) la que determine la disponibilidad de agua para Querétaro y para Hidalgo, que dicho sea 
de paso no ha dotado de infraestructura a sus comunidades para que gocen del vital líquido. Hay la 
disposición de Querétaro para acatar la normatividad de Conagua y estaremos pendientes que en Hidalgo 
pierdan la beligerancia con el tema. DE REBOTE. Las redes sociales convertidas en tribunal de 
ajusticiamiento no perdonan a la joven Sarahí, que en días recientes se reportó como desaparecida y no es 
tanto el hecho de la desaparición voluntaria; el tema ahora son las cuentas de las redes sociales de la joven 
donde ella luce sus atributos físicos y recibe ahora una avalancha de juicios de valor de los eruditos de las 
redes. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
CHAMACOS. Los diputados federales de Querétaro celebraron que en el Congreso de la Unión se aprobó 
reducir de 21 a 18 años el requisito de edad para que un joven pueda ser legislador federal y para ser 
secretaria y secretario de estado de 30 a 25 años. La reforma a la fracción II del artículo 55 y al artículo 91 de 
la Constitución causó polémica entre quienes señalan que deben abrirse oportunidades a los jóvenes y 
quienes critican que a los 18 se tenga la capacidad para convertirse en diputado federal. MENOS TRÁFICO. 
La temporada vacacional de Semana Santa y de Pascua, sumada a las estrategias de home office, redujo la 
cantidad de vehículos de manera notable; hay cuando menos 5 mil automóviles menos en las calles. El punto 
será si esta reducción de vehículos continuará la próxima semana una vez que los estudiantes regresen a 
clases, o habrá que pensar en más estrategias para reducir el tráfico. A PULSO. Lupita Murguía se ha 
ganado a pulso el lugar que hoy tiene como brazo derecho del gobernador Mauricio Kuri. Ha cumplido con la 
alta responsabilidad de garantizar la gobernabilidad y abrir el diálogo con todos los sectores de la población. 
Ha estado al frente de las crisis que ha enfrentado la administración y hoy es pieza clave en el gabinete 
estatal. Desde el minuto uno del sexenio ha demostrado su capacidad resolutiva para atender los temas que 
se presentan y construir respuestas en favor de las familias queretanas. No es casualidad el lugar que ocupa 
y las proyecciones políticas que la colocan gracias a su constancia y talento. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
QUE PONGAN DE SU PARTE. Nos dicen que en la Agencia de Movilidad del estado de Querétaro, ahora sí 
están tratando de ponerse las pilas para mejorar las frecuencias de las rutas de transporte público, ya que 
según, el titular Gerardo Cuanalo Santos al poder acceder a los recursos económicos que se generan por el 
traslado de pasajeros, pueden aumentar el número de unidades. Nos dicen que por ahora meterán más de 15 
camiones exclusivamente a la ruta 88, con la finalidad de dar abasto a una de las rutas más demandadas, 
pero… con la condición de que el usuario pague exclusivamente con las tarjetas de prepago que da la agencia 
y no con efectivo, de ahí que nos comentan que Cuanalo pidió que los usuarios pongan de su parte. SONRISA 
DE OREJA A OREJA. Nos dicen que en San Juan del Río el que traía una sonrisa de oreja a oreja era su 
alcalde, Roberto Cabrera Valencia, quien recibió visitas en la casa, y puso su mejor cara pues el invitado era 
el mandatario estatal, Mauricio Kuri, con quien hasta combinó el outfit para salir a la entrega de obras y 
escrituras. Nos comentan que durante los recorridos que hicieron las autoridades, el presi sanjuanense no 
dejaba de atender a la ciudadanía que junto con el gobernador a todo decían que sí, pero ahora falta que 
digan para cuándo, y es que hay que recordar que Cabrera Valencia tiene que mostrar más músculo político 
si es que quiere repetir en la silla de la Ciudad de las Palomas. (EUQ 2) 
 
DE LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL  
La inteligencia artificial es un campo de la informática que se enfoca en el desarrollo de sistemas y 
tecnologías capaces de realizar tareas que requieren inteligencia humana. Esto incluye la capacidad de 
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aprender, razonar, planificar, comunicarse, percibir y actuar en un entorno determinado. Los sistemas de IA 
están diseñados para imitar el funcionamiento del cerebro humano, utilizando algoritmos y modelos 
matemáticos para procesar grandes cantidades de datos y aprender de ellos. A través del aprendizaje 
automático, los sistemas de IA pueden identificar patrones y relaciones en los datos y mejorar su 
rendimiento con el tiempo. (...) 
El Universal Qro., Carlos Contreras 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
INICIA 15A. EDICIÓN DEL FESTIVAL DE COMUNIDADES EXTRANJERAS. Con la participación de 57 países, 
la 15a. edición del Festival de Comunidades Extranjeras se celebrará a partir de este jueves 13 hasta el 
domingo 16 de abril en las instalaciones del Querétaro Centro de Congresos. De acuerdo con los cálculos de 
la Secretaría de Turismo del municipio de Querétaro, más de 60 mil personas visitarán los stands de 
naciones de cuatro continentes: América, Europa, Asia y África. Por primera ocasión, México estará 
representado con un stand, a cargo de la Secretaría de Desarrollo Sostenible del municipio de Querétaro; 
otras de las novedades serán la zona infantil, el pasaporte con sellos de cada país y un área de descanso para 
adultos mayores. El costo de la entrada será de 30 pesos para los adultos; mientras que los niños menores de 
tres años, las personas con discapacidad y los adultos mayores podrán ingresar gratis. Los boletos estarán a 
la venta en las taquillas del recinto. “MEDICO CONTIGO” PROPORCIONÓ MÁS DE SIETE MIL CONSULTAS. 
Durante los primeros tres meses de 2023, el “Programa médico contigo” proporcionó un total de siete mil 88 
consultas de medicina general en beneficio de la economía de las familias de la capital queretana, destacó el 
presidente municipal Luis  Nava Guerrero. El alcalde capitalino dio a conocer que este programa incluye 
consultas generales, revisiones especializadas de optometría, audiometría, tamizaje, escáner mamario y 
ultrasonido para mujeres embarazadas. Este miércoles, Nava Guerrero supervisó la Jornada de Salud Médico 
Contigo en la colonia Cerrito Colorado. ACADEMICA DE LA UAQ RECIBE DOCTORADO HONORIS CAUSA. 
La Universidad Nacional de Rosario en Argentina otorgó a Beatriz Elba Schmukler, profesora-
investigadora de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UAQ, el Doctorado Honoris Causa. Quien fue 
fundadora de la especialidad en Familia y Prevención de la Violencia de Género fue reconocida por su 
trayectoria dedicada a la democratización y prevención de la violencia familiar y en pro de la equidad de 
género. Durante su carrera profesional, la académica de la UAQ ha publicado y coordinado más de 14 libros y 
numerosos artículos en publicaciones científicas nacionales y extranjeras; además, es integrante del Sistema 
Nacional de Investigadores (nivel III) y doctora en Sociología por la Universidad de Yale, Estados Unidos. 
(CQRO) 
 
FUEGO AMIGO / SELFIE EN LA ZONA MILITAR 
La superdelegada federal en Querétaro Rocío Peniche y su colaboradora Ana Luis Chávez se reunieron, 
acompañados de otros funcionarios, con mandos de la Defensa Nacional para revisar el calendario 
relacionado con la construcción de las sucursales de Banco Bienestar que, en palabras de AMLO ya es la 
principal institución bancaria del país, porque tiene sucursales a los que la iniciativa privada nunca llegó ni 
llegará. Es uno de los proyectos mayores de su gobierno para hacer llegar los apoyos a  adultos mayores, 
estudiantes y más. ¡Enhorabuena! (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUES / LOS VERDES DAN COLOR CON CLAUDIA 
Por Juan Antonio del Agua 
Entrevistado ayer en el noticiero nacional de Radio Fórmula, el diputado local Ricardo Astudillo dirigente 
estatal del PVEM y presunto aspirante al Senado por la alianza de la 4T aseguró que la doctora Claudia 
Sheinbaum es una científica que utiliza la ciencia con conciencia a favor del medio ambiente y es lo que 
necesita el país. ¡Sí, di! Agua de la capital puede ser torrencial. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS / EL FENTANILO SE USA EN ESTADOS UNIDOS ¡Y AQUÍ! 
Por Serio A Venegas Ramírez 
En Querétaro se han detectado once casos en adictos. Expo de SEDENA el sábado en Colinas de El Marqués. 
El proyecto en la UGR somos todos, afirma Romualdo. Mayores de 18 años son elegibles aquí desde el 2008. 
¡Eureka! AMLO descubrió -por decirlo de alguna forma- hace unos meses que el fentanilo es una droga 
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sintética que además de su uso médico, es utilizada por adictos en Estados Unidos, donde anualmente causa 
la muerte de unas 100,000 personas. Y que es un tema central para demócratas y republicanos de cara a las 
elecciones del próximo año. También, que el gobierno de Joe Biden tiene claro que los dos principales 
cárteles de México: Jalisco y Sinaloa, son sus principales productores e introductores a aquel país. Según 
cifras oficiales, nueve de cada diez incautaciones que realizan los norteamericanos en su territorio, son en 
operativos en la frontera con México. Es para ellos, además de bandera electoral, un asunto de salud pública 
que puede convertirse en pandemia. Esa droga, estimados lectores, es 50 veces más fuerte que la heroína, 
100 veces más que la morfina y se utiliza como paliativo en enfermedades tan dolorosas como un cáncer 
terminal. Por eso, cuando el presidente López Obrador propuso que se buscara otro medicamento para 
sustituir su uso en pacientes, la comunidad médica y científica ni caso le hizo.  “Voy a pedir a médicos y 
científicos mexicanos que analicen la posibilidad de que podamos sustituir el fentanilo con fines médicos por 
otros analgésicos para dejar de usarlo… Hay que ver esa posibilidad”, soltó en su mañanera. Y en eso quedó. 
En una más de sus ocurrencias. Porque, como dijo a El País, Raúl Martín, director adscrito en el Instituto 
Nacional de Psiquiatría y antiguo miembro de la Junta Internacional de Fiscalización de Estupefacientes 
(JIFE) de Naciones Unidas, la intención del presidente no es mala, pero no sé si lo asesoraron mal o si se 
confundió porque el problema es complejo. Mucho más. Cada país informa a la ONU de cuánto fentanilo para 
uso médico va a necesitar y que cada año se reporta también cuánto acabó usándose en el tratamiento de 
pacientes, ya sea como analgésico o anestésico. En 2021, por ejemplo, México dijo a la JIFE que utilizó 4,6 
kilos de la sustancia para uso médico y ese mismo año, las incautaciones de fentanilo ilegal superaron más 
de 1.850 kilos, según datos de la SEDENA. Luego, el presidente de México quiso jugar al estratega 
internacional -como Fox cuando dijo que resolvería la disputa entre las dos Coreas- y envió una carta a China 
para que le ayudarán a combatir el tráfico de precursores desde aquella nación: “No le pedimos apoyo ante 
estos groseros amagos, sino ayuda por razones humanitarias para controlar este tráfico”. China negó que 
ellos tuvieran qué ver con ese comercio negro. Y agregó:  “Estados Unidos debe afrontar sus propios 
problemas”. Estados Unidos respondió que China –su enemigo económico y geopolítico-, sí produce y 
comercializa tanto fentanilo como sus precursores. Y AMLO quedó como el cohetero. Además, como lo reveló 
el periodista Jorge Fernández, desde hace unas semanas, Estados Unidos había ofrecido una recompensa de 
cinco millones de dólares por el narcotraficante Chuen Fat Yip, cuya empresa es Wuhan Yuancheng 
Gongchuang Technology Co.Ltd. “Chuen Fat Yip", encabeza una organización criminal, según el 
Departamento del Tesoro, que opera en China y Hong Kong. Trafica fentanilo, esteroides anabólicos y otras 
drogas sintéticas y controla un grupo de empresas que venden compuestos y precursores químicos de 
fentanilo al público y a empresas privadas, una de las cuales es Wuhan Yuancheng Gongchuang Technology 
Co. Ltd (sí, en la misma Wuhan de donde surgió el virus del covid). Está asociada con el Cártel de Sinaloa y 
son los que proveen a esa organización de la droga para su comercialización ilegal en la Unión Americana”, 
escribió el periodista en Excélsior. Así que eso de que China negara que desde su territorio se produzca 
fentanilo, es parte de la complicidad de aquel gobierno con el crimen organizado. En medio de esa disputa 
quedó López Obrador. Un tema que pareciera solo de interés para las dos potencias. Pero no. Debemos 
voltear a ver lo que está sucediendo en nuestro país, donde además de producirse en cantidades 
industriales, comienza a detectarse en jóvenes con sobredosis no solamente en el norte del país. No. Aquí en 
Querétaro se han detectado ya 11 casos de uso de fentanilo con fines recreativos, seis de ellos en San Juan 
del Río. Cuidado. -OÍDO EN EL 1810- De buena fuente. A propósito de las obras en 5 de Febrero. El carril 
entre Tlacote y el IMSS continuará cerrado. El 29 de abril se abrirá la circulación de norte a sur, ya con el 
túnel habilitado. Tome sus precauciones. -¡PREEEPAREN!- SEDENA. Este sábado a partir de las 9:00 horas, 
en colaboración con el ayuntamiento de El Marqués y Centro Vive, la SEDENA a través de la XII Región 
Militar y la 17/a. Zona Militar, participará en el evento denominado “Manos a la Obra” con la Banda de 
Música, Jornadas de Labor Social y una Exposición Militar, con el fin de coadyuvar en la reconstrucción del 
tejido social en las colonias del municipio que se identifican con vulnerabilidad en diferentes ámbitos 
(drogas, delincuencia, etcétera). Bien. -¡AAAPUNTEN!- Ganaderos. Romualdo Moreno, uno de los 
principales aspirantes a dirigir la Unión Ganadera Regional de Querétaro, ofrecerá una comida de 
agradecimiento el próximo sábado 15 en el Rancho El Pitayo, bajo la proclama de que  “uniendo esfuerzos y 
con la participación de todos, hacemos más fuerte nuestra ganadería”. Su lema  “El proyecto somos todos”. El 
empresario tiene un rancho en Apaseo, pero también en Querétaro y es uno de los principales accionistas de 
Alpura. Doy fe. -¡FUEGO!- De avanzada. Hoy que la Cámara Federal ha aprobado bajar de 21 a 18 años la 
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edad para ser elegibles a diputados y lo presume como gran novedad, cabe recordar que en Querétaro eso 
está en la Constitución del estado desde el ocho de marzo de 2008. Lo aprobó la LVII Legislatura a propuesta 
de su presidente Marco Antonio León. Hace 15 años. ¡Porca miseria! (PA 1 y 2) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Mauricio Kuri se ha dejado ver junto a su secretaria de Gobierno, Lupita Murguía en diferentes eventos y, 
nos platican, aun con esa agenda adicional, la encargada de la política interna no afloja el paso en un área 
básica para mantener la paz y la tranquilidad social como lo es conservar la gobernabilidad en el estado. 
Rodrigo Vega informó que la Secretaría de Movilidad del municipio de Querétaro aplicó 232 multas durante 
su primer mes de operaciones en el tramo municipalizado de la Carretera Federal 57, la mejor noticia, nos 
hacen ver, es que no ha habido accidentes fatales en este tiempo. Gilberto Herrera fue el único senador por 
Querétaro que votó en contra de la propuesta de modificar el orden del día en la sesión de este martes para 
votar el nombramiento de los nuevos integrantes del INAI. Nos comentan que con esas posturas, queda claro 
que la transparencia no es un tema que le interese al exrector. Martha Mícher anticipó que en el Senado no 
pasará la reforma que pretende demoler facultades en materia de género al Tribunal Electoral. “Allá en la 
Cámara de Diputados quieren mandarnos una reformita que aquí no la vamos a aprobar, allá hay 
patriarcado, aquí no pasará, aquí hay feminismo y no pasará”. Así que las cosas se empiezan a descomponer 
a la 4T… (P) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
CIRCULAN MENOS 
Se tienen reportes de que hasta cinco mil vehículos están circulando diariamente por 5 de Febrero. Y esto se 
debe  al trabajo en casa y las clases virtuales, además del temor que es manejar ahora por estos tramos. (N 1) 
 
EN LA MIRA / GRATUIDAD EN LA CASETA 
El gobernador Mauricio Kuri anunció ayer que la caseta del libramiento surponiente será gratuita, con la 
finalidad de brindarles a los usuarios mejores alternativas ante las obras de reingeniería de 5 de Febrero. 
Este acuerdo, logrado con la SICT, es una gran noticia para los queretanos, quienes se verán beneficiados con 
la medida. En este mismo tenor, evidentemente la movilidad ha acaparado los reflectores de la discusión 
pública, pues las obras de 5 de Febrero han impactado en muchos rubros económicos y sociales en 
Querétaro, por lo que hoy, en nuestra edición, le llevamos el panorama en torno a la reducción de vehículos 
que hubo durante los días en que se desplegó la estrategia de home office y clases en línea mientras se 
cerraban carriles en dicha avenida. (AM) 
 
OPINIÓN / LA CONCIENCIA AMBIENTAL DE LOS JÓVENES; LA ESPERANZA 
Por Katia Reséndiz 
Es reconfortante escuchar el espíritu entusiasta, innovador pero sobre todo con una fuerte dosis de 
conciencia ambiental, con el hoy cuentan los jóvenes. La crisis hídrica y ambiental ha hecho un llamado 
urgente el cual muchas y muchos de ellos han atendido. Y en el caso de Querétaro no es la excepción, 
afortunadamente en la población juvenil hay una gran tierra fértil, que ya cuenta con otra mentalidad y 
visión de futuro, así que tenemos una gran oportunidad; tenemos que seguir que escuchando, alentando, 
pero sobre todo convocarlos a seguir encabezando esfuerzos cuya misión sea la construcción de un 
Querétaro sostenible con liderazgo, porque su participación se puede traducir a ser la base para transformar 
el escenario actual. Un estado de tradición, pero a la vez moderno y progresista como es Querétaro requiere 
una visión ambiental, integral e innovadora que incremente cuantitativa y cualitativamente las políticas y 
acciones en materia ambiental, es importante comenzar hablar de biopolítica, bioética, en donde el respecto 
a la vida sea un principio sustantivo. Afortunadamente, las instituciones educativas en las que hemos tenido 
la oportunidad de estar cuentan con una visión así, muchas de ellas tienen muy clara la agenda de los 
Objetivos 2030 y el trabajo que implica el poderla cumplir, están llevando a cabo un esquema de economía 
circular del agua, generando estrategias de reciclaje, gestando proyectos sustentables y sostenibles que de 
verdad sorprenden y justo eso es lo que necesitamos, mirar más allá para poder modificar los factores 
estructurales que tradicionalmente han ido en sentido contrario del equilibrio ambiental y sin duda ello 
frena el potencial de nuestro estado. Estoy convencida que de la mano de estas nuevas generaciones 
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impulsaremos una agenda pública multidimensional, que se funda en acciones para cerrarle el paso al 
deterioro, a la escasez y sin duda alguna a la desigualdad; pues a pesar de los grandes avances en la materia, 
aún hay desafíos pendientes. La construcción de una nueva cultura hídrico-ambiental desde las aulas nos 
estará asegurando el crecimiento económico y la estabilidad social del futuro. En México y particularmente 
en Querétaro, vivimos un momento histórico, contamos con jóvenes cada vez más empoderados pensadores 
y críticos; que no se están conformando con lo ya establecido que están buscando incidir en la vida pública y 
tener la gran oportunidad de modificar, de manera transversal y definitiva, la realidad que hoy vivimos. (PA 
5) 
 
OPINIÓN / ROMUALDO MORENO PRESIDIRÁ LA GANADERA 
Por Andrés González 
La sucesión para la presidencia dela Unión Regional Ganadera de Querétaro – una de las más importantes 
del país – amenazaba con convertirse en una auténtica  “cena de negros”. Los tiradores eran varios y hasta el 
mes pasado, no se podían poner todavía de acuerdo. Nombres bajaron… nombres subieron. La URGQ es un 
ente formado por 21 asociaciones zonales que se ubican en tres regiones distintas. Las que pertenecen a la 
Sierra Gorda; las que se ubican en el semidesierto y las llamadas del altiplano. La división en la Ganadera se 
dibujó con toda crudeza desde la pasada Feria Internacional de Querétaro en su edición 2022 y que, con 
muchos jaloneos internos, se realizó en los meses de noviembre – el 24 – y los primeros 12 días de 
diciembre. Por primera vez se dieron dos mandos: El de don Alejandro Ugalde que tenía – y tiene todavía – 
el cargo de presidente de esta URGQ. Manejó, en la pasada Feria, todo lo relacionado con la exposición 
ganadera, propiamente dicha. Y el mando que se le dio a don Carlos Alcocer, que controló todo lo de 
seguridad y la presentación de los artistas que integraron el elenco que se presentó en el Teatro del Pueblo. 
Y aquello se volvió – literalmente – un infierno, pero que salió adelante gracias a la intervención del 
gobernador Mauricio Kuri para pedirles a las partes, que “trabajaran y que sacaran este evento pensando 
en el superior interés de Querétaro”. Y si, ambos personajes hicieron un pacto de paz momentáneo. Pero 
pasada la feria y que tuvo serios problemas para liquidar adeudos, particularmente los contraídos por don 
Carlos Alcocer, se comenzó a remover la hormona de la sucesión. Hará ya más de un mes que se oía con 
fuerza el nombre de Héctor Martínez López o bien los de Benito Sánchez o José Luis Cervantes, los tres 
personas capaces, serias; ganaderos de toda la vida. Y los jaloneos siguieron hasta llegar a oídos del 
gobernador Kuri. Y este martes 11 por la mañana es que, desde la presidencia de la URGQ se cita a sesión. La 
URGQ es un ente social, apolítico – se presume – pero al que concurren muchos intereses, algunos – los 
menos – políticos, pero los más son intereses económicos, por la serie de eventos que ahí se realizan durante 
todo el año – el rally automovilístico, la propia Feria Internacional Ganadera – amén de los que semana a 
semana genera la renta del amplio estacionamiento para quienes buscan comprar o vender alguna unidad 
motora. Con todos estos antecedentes es que las 21 asociaciones llegaron esa mañana del martes para tratar 
de salir “unidos” – velis nolis – en torno al nuevo presidente de la ganadera. La Semana Santa y que para los 
ganaderos poco tuvo de santa, se intensificaron los cabildeos. Extraoficialmente se dio un trascendido que a 
los nombres arriba citados, los desactivaron tanto Rosendo Anaya, secretario de desarrollo agropecuario del 
gobierno estatal, como el Lic. Luis Antonio Rangel, para que llegara a la presidencia alguna otra persona 
diferente a los citados personajes. Y se retiraron estos nombres en virtud de la petición hecha a nombre del 
gobernador. Y es que, por parte del Ejecutivo, había con Romualdo Moreno, un viejo compromiso cuando su 
nombre se oyó para presidir la SEDEA, pero que finalmente el nombramiento recayó en don Rosendo Anaya. 
Este era pues el momento de saldar, por parte del Ejecutivo, un viejo compromiso. Y se lo pidió a don 
Alejandro. Con esta propuesta es que se presentó en la sesión de este martes. Pero se dieron muchas 
resistencias. Eran todavía polvos de aquellos lodos que dejara la Feria Internacional de Querétaro pero 
también – y algunos ganaderos así lo señalaron – que “en esto de la elección, nada tenía que ver el 
gobernador” a quién le reconocían todo el apoyo que le ha dado al sector ganadero, luego del abandono que 
resiente el sector por el gobierno federal. Y eso sí pesó. Sin embargo, Romualdo no se fue limpio, porque gran 
parte de los titulares de las citadas asociaciones, le leyeron la cartilla y le dieron un año para que diera 
muestras de su compromiso con el sector, que diera resultados en los manejos de la UGRQ y que, en fin, se 
condujera no solo con rectitud, sino con capacidad, para que no le pasara lo que a Rafael Ábrego, que solo 
duró escasamente un año. En estas negociaciones se dan muchas preguntas. ¿Qué tanto y hasta donde 
intervino el ex gobernador Pancho Domínguez, también ex presidente de la URGQ cuando desde febrero del 
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año pasado se dio una reunión entre los tres – Pancho, Alejandro Ugalde Tinoco y Romualdo Moreno – para 
pronunciarse en favor de este último  “a fin de cuidar la unidad de los productores y sacar adelante al 
sector”? Este mismo martes, los ganaderos tuvieron una reunión con Lupita Murguía, secretaria de gobierno, 
para agradecerle el hecho que desde gobierno y por indicaciones de MKG, se llevará a buen fin la pasada 
Feria Internacional Ganadera de Querétaro. El tiempo de prueba, de verdadera prueba, comienza en este 
mismo mes para Romualdo Moreno, cuando se le tome la protesta como nuevo presidente de la Unión 
Regional Ganadera de Querétaro. El emplazamiento es de un año, que pronto comenzará a correr. (Códice 
Informativo) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 

EE: EL ECONOMISTA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO R: REFORMA 
 

 
 

 
 

 
 
 
 


